

Zeitschrift: Freidenker [1956-2007]
Herausgeber: Freidenker-Vereinigung der Schweiz
Band: 60 (1977)
Heft: 8

Rubrik: Totentafel

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 31.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

lippinen feststellbar, wo Contergan unbekannt ist, wohl aber die Nähe der Atombombenversuche eine starke Radioaktivität bewirkt. Noch heute kommt auf den Philippinen jedes dritte Kind missgebildet zur Welt.

In Hiroshima und Nagasaki ist seit 1945 jedes siebente Neugeborene missgestaltet. 240 000 Krüppelkinder leben in Japan «dank» den Atombombenabwürfen.

Auch der Gerichtsmediziner Prof. Eibel in Bonn und der Kinderchirurg Prof. W. Maier in München stellten an einer Tagung der deutschen Gesellschaft für gerichtliche und soziale Medizin fest, dass von hundert untersuchten Missbildungen die Hälfte nicht auf Einnahme von Contergan zurückgeführt werden können.

Auch Tiermissbildungen konnten in der Nähe von Atombombenversuchen festgestellt werden. Zur Zeit der grossen Atomtests war auch der Regen in Europa so stark radioaktiv, dass in Bayern in Bächen missgestaltete Frösche gefunden wurden. Dafür konnte Contergan gewiss nicht haftbar gemacht werden.

B. O. Bachter

Statistisches um die Feuerbestattung

Im Jahresbericht des Aargauischen Feuerbestattungsvereins sind statistische Angaben enthalten, von denen wir einige unseren Lesern weitergeben wollen:

Einer Uebersicht ist zu entnehmen, wieviel Prozent der Verstorbenen in den verschiedenen Ländern eingeäschert werden. Da steht Japan weit aus an der Spitze mit 89,5 Prozent, es folgt Grossbritannien mit 61,43, Dänemark mit 48,47, Schweden mit 44,90, Schweiz 42,80, Norwegen 27,81, Holland 26,42, BRD 16,03. Am Ende der Liste stehen Frankreich mit 0,41 und

Italien mit 0,27 Prozent. Angaben aus dem Ostblock fehlen leider. Aus diesen Zahlen ist leicht ersichtlich, wie sehr die Feuerbestattung mit Weltanschauung, Religion oder Konfession zusammenhängt.

Eine andere Tabelle zeigt die Zahl der Kremationen in der Schweiz: Während im letzten Jahrhundert in den beiden Krematorien von Zürich (seit 1889) und Basel (seit 1898) 719 Einäscherungen stattfanden, waren es im Jahrfünft 1911—1915 bereits 8916. Allerdings waren auch zehn weitere Krematorien hinzugekommen, nämlich Genf (1902), St. Gallen (1903), Bern (1908), Lausanne (1909), La Chaux-de-Fonds (1909), Winterthur (1911), Biel (1911), Aarau (1912), Davos (1914) und Schaffhausen (1914). Bis zum Zweiten Weltkrieg stieg die Anzahl der Krematorien nochmals um zehn: Lugano (1916), Olten (1918), Chur (1922), Neuchâtel (1923), Luzern (1924), Solothurn (1925), Langenthal (1926), Rüti ZH (1929), Vevey (1938) und Thun (1938). Später folgten nur noch drei: Burgdorf (1955), Baden (1957), Bellinzona (1972).

In diesen 25 Krematorien wurden im Jahr 1976 im Ganzen 24 785 Verstorbene eingäschert.

A. H.

war zu karg und die Freizeit zu kurz. Als Mitglied der PTT amtete Hans Weber in den dreissiger Jahren sieben Jahre lang als erster Kassier in der sozialdemokratischen Partei Mitgliedschaft Bern-Süd, war einige Jahre Sekretär und war dann neun Jahre lang Mitglied des Berner Stadtrats. Lange Zeit war er Mitglied des Büro-Ausschusses des Briefträgerpersonals und einige Jahre dessen Obmann. Mit den Jahren wurden ihm die vielen Sitzungen zuviel und er trat zurück, um dann ab 1947 der Krankenkasse KPT, Sektion Bern der PTT als Vorstandsmitglied, zuletzt als Taxeur, zu dienen.

Nach seiner Pensionierung durfte er sein 1944 erworbenes Einfamilienhaus in der neuerrichteten Wylergutsiedlung mit dem gepflegten Garten voll geniessen. Leider zwang 1975 ein Beinleiden, das zur Lähmung führte, den immer tätigen Mann in den Rollstuhl. Mit seiner Frau, die ihm sechzig Jahre lang verständnisvolle Kameradin und auch weltanschaulich und politisch Gefährtin war, zog unser Ge-sinnungsfreund in ein Krankenheim, wo der beliebte und geduldige Patient am 14. Juni starb. Seinen Angehörigen, die alle Mitglieder unserer Vereinigung sind, sprechen wir unsere Anteilnahme und Sympathie aus.

Ortsgruppe Bern. W.



Aus der Bewegung

Ortsgruppe Aarau

Samstag, den 27. August 1977 um 8.30 Uhr auf dem Bahnhofplatz Aarau zu einer Fahrt mit dem Car nach

Murten und Avenches

Rückkehr etwa um 19 Uhr. Der Car wird vom Verein gestellt, für die Verpflegung hat jeder selbst zu sorgen!

Freidenker-Vereinigung der Schweiz

(Mitglied der Weltunion der Freidenker)

Präsident: Marcel Bollinger, Neugründhalde 39
8222 Beringen, Tel. 053 7 13 62.

Geschäftsstelle: Frau Alice Cadisch,
Postfach 2022, 8030 Zürich, Tel. 01 53 20 16.

Literaturstelle: Frau E. C. Geissmann, Buchhandlung Olz, Aarauerstrasse 3, 5600 Lenzburg.
Telefon 064 51 31 68.

Verantwortliche Schriftleitung: Redaktionskommission der Freidenker-Vereinigung der Schweiz.
Postfach 436, 5001 Aarau.

Redaktionsschluss: am 15. des Monats.

Unverlangte Manuskripte werden nur zurückgesandt, wenn Rückporto beilegt. Der Abdruck eines Beitrags bedeutet noch nicht die volle Zustimmung der Schriftleitung. Nachdruck unter Quellenangabe und Einsendung von Belegexemplaren gestattet.

Abonnementspreise: Schweiz Fr. 12.—; Ausland Fr. 15.— zuzüglich Porto. Einzelnummer Fr. 1.50.

Bestellungen, Adressänderungen und Zahlungen sind zu richten an die Geschäftsstelle der FVS, Postfach 2022, 8030 Zürich, Postcheckkonto Zürich 80 - 48 853

Verlag: Freidenker-Vereinigung der Schweiz.

Druck und Spedition: Druckereigenossenschaft Aarau, Wässermattstrasse 4, Tel. 064 22 25 60.